

que abruma y pesa de una manera fatal, empeora de tal manera su situación, es tan poco el latir del corazón entre las nefastas paredes, que sólo faltaría el recuerdo de los más queridos, verse solitario en sus querellas, para pensar en una sola idea, germinando la desesperación; más tarde manifestarse la coordinación de ideas que desaparece, y, por último, el paroxismo que envuelve la masa encefálica en ríos de sangre que salen de su cauce. Y no basta con éste... ¡ya tenemos otro enfermo hace dos meses!

«No es hoy día para entretenernos en romanticismos; nosotros no sabemos ni podemos recordar lo que en un día pasó, pero sí sabemos que estamos entre las paredes de la tumba, y si vosotros, compañeros, no ponéis remedio, llegará un día en que todos, desde el presidio pasaremos a la fosa común de una manera vil y miserable por la falta de justicia que se ve tiempo ha en esta España inquisitorial y a la moderna.

«Os saludan vuestros compañeros que se despiden de vosotros al grito de ¡Justicia!»
 «Por todos los de Cullera, Federico An-sina».

P. C. de Santona, 10-2-917.

Compañeros de TIERRA Y LIBERTAD: Salud.

Con marcado pulso y gratitud inmensa adjuntamos recibo de las 60 pesetas que, como decimos en el citado recibo, fuéronos entregadas en el día de ayer, procedentes de la suscripción pro presos, de TIERRA Y LIBERTAD, cuyo donativo lo acogemos con la sana efusión social que en un todo viene precedido el mismo.

Gracias, pues, compañeros, por el altruismo humanitario que os guía a todos vosotros, socorriendo como podéis hacerlo a los hermanos que, por defender los derechos sociales hollados, vense arrojados en la triste fosa de una prisión española, confundiendo así a la honradez ciudadana con las fatales prescripciones sentenciadas sugetas a los delitos comunes que recaen en otros seres desgraciados a quienes compadecemos a pleno corazón.

¡Qué contraste de delitos y de penuria humana!

Y por último, compañeros, haced el favor de expresar nuestra referida gratitud a todas las sociedades obreras y progresivas de España, como así a los demás hombres luchadores adheridos a las mismas, por la briosa defensa que han hecho a fin de evitar el delito imputado por fuerza mayor y con ello las sentencias recaídas en aras de un honor mal, muy mal definido y sostenido por conveniencia burocrática nacional. En espera obraréis así, quedan vuestros y de la causa obrera, *Valentín Martínez; Pablo Fernández; Domingo Cuebas.*

Prisión Central de Santoña, 11-2-917.

«CONVENIENCIAS» DE LA JUSTICIA

Nos ha escrito el compañero Enrique Fernández, de Torreperogil, manifestándonos que el juicio para ver y fallar la causa que se le siguió por haber apuñaleado al asesino de su padre, inspector de policía conocido por *Piojo Blanco*, se ha señalado para el 28 del próximo marzo.

Piojo Blanco no murió, como en un principio se había creído. Curó de la herida.

Este sicario está procesado por el asesinato del padre de Enrique, y se da el caso estupendo de efectuarse la vista de la causa del hijo de la víctima del *Piojo* policía, antes que la de éste, cuyo crimen ocurrió 11 meses con anterioridad al acto justiciero del vengador de su padre.

Cosa que los mangoneadores de la Justicia entenderán que es *justa*, aunque ello vaya acompañado de una parcialidad mal intencionada.

Si no valen las razones ¿qué haremos?

De Santoña, de aquella tumba de vivos, nos escriben queridos hermanos nuestros, dándonos la noticia de que uno de los de Cullera, Antonio Casat, ha muerto.

Leemos la carta triste, sentimental, escrita por una víctima propicia a desaparecer igualmente, teniendo por lecho la enfermería del penal y condenado a no recibir el solicitado cuidado de los suyos, el paternal beso de su vieja y los amorosos de su compañera, y una nube de tristeza embarga el ánimo de los compañeros del grupo que mustios y rabiosos escuchamos la noticia fatal.

Antonio Casat muerto, es para nosotros algo más que un compañero menos, que un mártir más: es el anuncio tético de la muerte que espera a tantos y tantos trabajadores que erigiéndose en justicieros se lanzaron al sacrificio en pro de un derecho, de una razón de un ideal. Ellos que en vida, en libertad, propagaron solidaridad, fraternidad, caen echando de menos la dulzura de lo propagado, dudosos tal vez de que los camaradas libres hacemos muy poco para conseguir su libertad.

Empleamos y malgastamos tiempo, palabras, tinta y papel en querer demostrar la fuerza de la razón a los que cifran su afán en no quererlas entender. Dirigimos ruegos y geremiadas a los autores y mantenedores de nuestras desdichas y nuestros males, a los guardadores de nuestras prisiones, a los condenadores y verdugos de nuestros hermanos.

Cuando un justiciero alza su altiva

cabeza y lanza su dardo heroico, los espectadores decimos: ¡bien!

Luego, el clamoreo, la protesta de la condena; el justiciero va a presidio, muere, lo lloramos y... casi nada más.

De millones de maneras y en todos los tonos, hemos demostrado la justificación de la violencia de los de abajo ante las tiranías de los de arriba; los directores de la farándula nacional desprecian nuestros chillidos y hacen bien.

Pero si en vez de chillar, llorar, geremiarse, como pobres mujerzuelas y ridículos afeinados, nos fuéramos a ellos, cara a cara, hombre a hombre; si en vez de pedir exigiéramos y en vez de esperar llegáramos pronto a aplicar la ley del Talió, ¡ah! entonces sus víctimas serían oídas y nuestras justicias colmadas.

Salvador Mulero, de ayer; Antonio Casat, de hoy; Sancho Alegre, Castellví, los de Cullera, Cenicero, Puerto de Son, Manzanares, Vega y tantas otras víctimas de mañana nos gritarían: ¡gracias! ¡gracias! hermanos nuestros, no esperábamos menos de vosotros.

¡Justicial! ¡Justicial!
 Grupo «Los Iguales»: M. Bajatierra, Manuel Moureló, E. Alvarez, J. Montoya, A. Prieto, J. Ginés, G. Labrada. Madrid, febrero de 1917.

Cada cual lo que se merece

A los obreros de Cullera y a todos en general

Camaradas del terruño: Continuamente estoy oyendo vuestras lamentaciones indignadísimas, de que no se puede vivir debido al encarecimiento de las subsistencias, incluyendo los abusos policlacos que sobre los trabajadores se cometen a diario.

Yo, el que estas líneas escribo, no os compadezco por mucho que hagan los sostenedores del régimen actual, porque a mi criterio, ellos no hacen más que velar por sus intereses, pues su misión es esa.

¡Oh, esclavos del siglo XXI! ¿A dónde están vuestras energías de redención? ¿A dónde está vuestra fuerza de unión? No os veo encaminados por ningún sendero práctico como hombres modernos que deberíais ser. Sin embargo, veo que tenéis una actividad: la taberna, en donde el hombre castra sus energías, tomando el veneno por vosotros preferido al libro y al folleto.

Trabajadores: dejad los centros de corrupción; cambiad de rumbo para hacer os hombres fuertes e individuos conscientes.

Ten en cuenta, obrero, que tu fuerza solo existe en la unión, que es el conjunto de todos los desheredados. Procura abandonar de una vez las rutinas que te inculcan los políticos y agrúpate, asóciate, forma el bloque con tus compañeros de infortunio que están anhelando tu concurso para emprender la labor de derrumbamiento de todo lo existente opresor, e inspirados por una idealidad de justicia humana, nacida del estudio y que constituye la moderna sociología.

Si así no lo hacéis, no tendréis derecho a quejarnos. Os mereceréis cuanto hagan los opresores.

MARIANO MENGUAL

Cullera, 7-2-1917.

Maremágnum

Los compañeros que con su solidaridad contribuyan a evitar que los compañeros Eleuterio Pérez y Marcelino Bartolomé procesados en San Sebastián por el asunto de la dinamita con motivo de la huelga de Tolosa, carezcan de los medios necesarios de defensa para el reconocimiento de su inocencia, pueden mandar las cantidades a Casimiro Díez, Larramendi, 19, bajo, San Sebastián, que es la representación del Comité Pro presos de aquella capital.

En el Salón-Teatro de la Sociedad de Constructores de Automóviles; calle Cadena, 21, 2.º, se celebrará el sábado, 24 del corriente, una Gran Velada Artístico-Literaria, a favor de la iniciativa de editar el periódico-revista *La Idea Libre*.

Los compañeros que componen el grupo editor de dicho periódico, firmes en su propósito de divulgar por todos los medios la publicación de éste, confían en que todos los libertarios les prestarán su más firme y decidido apoyo concurriendo a los actos que organicen y divulgando su iniciativa.

1.º Sinfonía a piano.
 2.º El entremés de los hermanos Quintero

Amor a oscuras

puesto en escena por el grupo «Acracia».

3.º El notable publicista argentino *Valentín de Pedro* disertará sobre ALBERTO GHIRALDO (su vida y su obra).

4.º El compañero *E. Valero* recitará el poema

El misionero

del vate americano *Almafuerte*.

5.º El graciosísimo juguete cómico en un acto, original de Pina Domínguez

La cáscara amarga

interpretada por el grupo «Acracia».

A las nueve en punto.—*Habrà bandeja.*

La Idea Libre. En la velada celebrada el sábado pasado a beneficio del periódico, se recaudó un total líquido descontando los gastos de pesetas 3275.

El acto fué un éxito, por lo que hacemos público nuestro agradecimiento a todos y muy especialmente a los periódicos TIERRA Y LIBERTAD y *Solidaridad Obrera*, en cuyas columnas se ha encomiado nuestra iniciativa. Solo nos resta recomendar a todos que

asistan a nuestras veladas, que en diversos locales de Barcelona y Cataluña se celebrarán regularmente cada sábado.—*El Grupo Editor.*

ATENE0 RACIONALISTA DE SANS (Teatro) VALLESPÍR, 12

GRAN VELADA para el sábado, 24 de febrero, a las nueve de la noche, organizada por el grupo *Arte y Cultura*.

PROGRAMA

1.º El diálogo en un acto

Carregar el mort
 2.º El drama en un acto de Puig y Ferrer

DRAMA D'HUMILS
 3.º Sección varia: Poesías, canciones por el coro infantil y concierto musical.
 4.º La comedia en un acto

Un músich de Regiment

Habrà bandeja

El compañero Dyonisio agradecerá al camarada que posea el número 11 de la revista *Buena Semilla* y quiera desprenderse de él, lo envíe a esta redacción. Su valor se remitirá antes o después de enviarlo, como desee el remitente.

El compañero José Merchán enviará su dirección a Gregorio Martín Durán, calle Alfonso XII, 22, Nerva (Huelva), para comunicarle un asunto de gran interés.

Se desea saber el paradero del compañero Francisco Molinero, que en 1909 residía en Sabadell y que se cree está en la Argentina.

Si alguno tiene noticias de él lo comunicará a esta redacción. (Se ruega la reproducción a *La Protesta*, de Buenos Aires.)

Si algún compañero o grupo posee obras teatrales en las que sólo interviengan hombres, pueden enviarlas a Manuel Anoro, Angeles, 7, Sariñena (Huesca), cuyo importe le será abonado enseguida.

El compañero Agustín Ferreruela, de Zaragoza, comunica al compañero Mauro Bajatierra, que pase a recoger una carta de asuntos particulares, que le dirigió a las señas publicadas del grupo «Los Iguales», Montealeón, 40, 3.º, Madrid, y desea tener contestación a dicha carta.

«LOS NUESTROS»

Publicación eventual. Un relato de tendencias libertarias todos los números.

Da en su 2.º número un precioso cuento de José Pagán Navarro, titulado

¡PATRIA!

y otro de Luis Zoais, 2.º de la serie A VIOLIN.

Los corresponsales y paqueteros que no nos hayan abonado el importe de lo recibido, no se extrañen de la falta de envío de los números sucesivos. Por causa de los tramposos de perra-chica sale cuando puede nuestra publicación. Seguirán originales de Jordán, Mauro Bajatierra y otros, todos con el retrato en la cubierta.

Pedidos con el importe (sino no se sirven) a Bruno Sánchez o S. Córdón, Aznalcollar (Sevilla).

La Biblioteca «Aurora», de la Coruña.—Habiendo regresado de un viaje a América el administrador de la Biblioteca «Aurora», quien tiene en su poder la relación de todos los números que se han enviado a los paqueteros y corresponsales que han hecho pedidos del folleto «Nueva Huelga de Vientres», los cuales dan derecho a cinco lotes de libros por valor de 100 pesetas, que serán entregados respectivamente a los cinco compañeros que resulten favorecidos por la suerte en el sorteo que brevemente hemos de verificar, participamos a los que aún no han liquidado sus cuentas con esta Biblioteca, que si no lo hacen dentro de los días que restan del presente mes de febrero, los números que dichos compañeros tienen en su poder, no entrarán en el sorteo, y por lo tanto, no tendrán derecho a reclamación alguna.

El resultado de este sorteo, que haremos con toda legalidad, será dado a conocer por medio de la prensa obrera, para conocimiento de todos.
 Todavía disponemos de algunos ejemplares de «Nueva Huelga de Vientres», que serviremos a quienes lo soliciten, acompañando un número para el sorteo de los cinco lotes de libros, a todos los que nos pidan 25 ejemplares que remitimos, francos de porte, por 250 pesetas.

Dirección: Kiosco «Escuela Moderna». La Coruña.
 Por la Biblioteca «Aurora», Severino Alvarez Pérez.

Alta de Galdames.—Suscripción abierta por el compañero Eleuterio de Gracia, a favor de un preso en la cárcel de Cartagena y que dió el siguiente resultado:

Mariano Moreno 2 pesetas; Isaac Dieguez 0'50; Antonio Hopela 0'80; Casilda Revuelta 1; Juan Matilla 1; Ignacio Izaguirre 2; El Rojo, 0'50; Francisco Fernández, 1; Antonio López, 0'50; Revuelta, 2; José María Unoran, 1; Gregorio Blanco, 1; Manuel González, 1; José García, electricista, 1; José Alvarez, 0'50; Silardo Núñez, 0'50; José Alvarez Méndez, 2; Martín Antia, 0'50.—Total 19'30 pesetas.

Avisos a periódicos

La Voz del Campesino rebajará 15 ejemplares al paquete de Andrés Martínez, de To-

rrerperogil, y mandará 3 en vez de 1 a Diego Hoyó, de Montoro.

La Voz del Campesino rebajará 2 ejemplares en el paquete de Joaquín Martín, de Marinaleda y le enviará 15 papeletas de la rifa.

Cada vez que salgan los periódicos siguientes, enviarán a José Arranz, Mercaderes, 25, 1.º, Barcelona:

Cultura Obrera (Tenerife), 10 ejemplares; *La Voz del Campesino*, 5; *La Voz del Campesino*, 5; *El Baluarte Obrero*, 5; *La Protesta* (Habana), 15; *Los Quijotes* (Madrid), 5; *La Voz del Obrero* (Coruña), 5; *Obrero Moderno*, 5; *El Libertario* (Linares), 5.

«LA GUERRA»

Ya está editado el hermoso folleto que escrito en francés y firmado por «Un sans patrie» ha circulado por todas las naciones.

Deseosos de que el proletariado español no desconozca el criterio virilmente expuesto por «Un sans patrie», bajo cuyo pseudónimo creemos que habla un conocido y elocuente camarada francés, la «Biblioteca de TIERRA Y LIBERTAD», lo ha traducido y editado, poniéndole un pequeño prefacio.

El folleto abarca los siguientes asuntos:

Guerra y librepensamiento.—*Las causas del conflicto.*—*Justificaciones gubernamentales.*—*Los partidos de oposición y la guerra.*—*El desenlace.*—*Consecuencias económicas.*—*La nueva oposición.*—*Nuestra oposición.*—*Escucha, proletario.*

Podemos servir pedidos al precio de 10 céntimos ejemplar.

Donativos

	Pesetas
Barcelona.—Francisco Borrás 0'25; Germinal Saló 0'50 G. D. P. A. 2; Ergón Dík 3; grupo «Los Prácticos» 5	10'75
Centenillo.—Juan Caravaca	0'25
Madrid.—Francisco Corzo Zeda	1'00
Torreperogil.—Enrique Fernández	0'25
Cervia.—Miguel Manresa 0'50; Ramón Lladó 0'90; Sebastián Lladó 0'25. José Martí 0'25	1'90
Lebrija.—Asociación de Agricultores	1'50
Castellón.—Dionisio Marzá	0'50
Vinaixa.—Pedro Vall Pujol	1'00
Tarrrasa.—Grupo «Juventud Regeneradora»	2'00
Total	19'15

Suscripción para la publicación de EL PROLETARIADO MILITANTE

	Pesetas
Suma anterior	27'25
Castellón.—Dionisio Marzá	0'75
Barcelona.—J. Robles, 1; Ergón Dík, 1	2'00
Total	30'00

Lo que todos deberían saber

(La iniciación sexual)

Este utilísimo libro, editado por *La Escuela Moderna*, se halla de venta en esta administración por 1'50 pesetas al precio de 1'50 ejemplar

Libros y Folletos

Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación.

El Abogado del Obrero, por Sánchez Rosa	1'50
Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD Los Malos Pastores, drama en cinco actos, por Mirbeau	0'50
Las Tenazas, comedia en tres actos, de Pablo Hervieu	0'75
¡Cómo nos diezman! por Vicente March	0'50
Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, por el doctor Queraltó	0'25
El Ideal Anarquista, por Mella	0'25
Arlequin el salvaje (comedia). La ascensión de la Ciencia, por Hureau, trad. de Costa-Iscar	0'20
La Anarquía ante los tribunales, por P. Gori	0'10
Doce pruebas de la inexistencia de Dios, por S. Faure	0'15
Primero de Mayo, boceto dramático en un acto, por P. Gori	0'10
Entre Campesinos, por Malatesta	0'10
La política de la Internacional, por Bakounine	0'10
¿Por qué somos anarquistas?	0'10
La Peste Religiosa, por Most	0'10
La Ley y la Autoridad, por Kropotkine	0'10
El Proletariado y la Humanidad Libre, por A. Lorenzo	0'10
Feminismo, por Costa-Iscar	0'10
¿Dónde está Dios? por M. Rey	0'10
El Cancionero Libertario	0'10
Fundamento y principales tendencias del anarquismo contemporáneo, por A. Lorenzo	0'10
Por la enseñanza, por H. Noja	0'10

Algo sobre feminismo, por ídem	0'10
El trabajo nocturno, males que acarrea, por J. Hucha	0'10
El Idolo patria	0'10
En tiempo de elecciones, por Malatesta	0'10
Aritmética del obrero, por Sánchez Rosa	1'00
Reacción y Progreso, por ídem	0'10
Semilla Societaria, por Famades	0'10
Fósforo cerebral, por ídem	0'10
Contestación a una creyente, por S. Faure	0'10
Generalidades Educativas, por Costa-Iscar	0'10
Por la Anarquía, por R. Mella	0'10
La Sociedad Futura, por Famades	0'25
El Dinero, por ídem	0'15
Historia del proletariado, por ídem	0'15
El Vidente, por ídem	0'25
Principio y fin de la guerra, por ídem	0'10
Pedagogía Libertaria, por ídem	0'10
El Individualismo, por Pierrot	0'15
Himnos Anarquistas, por Blázquez de Pedro	0'10
Orientaciones, por Prat	0'20
La Guerra, por Un Sans-Patrie	0'10

A los corresponsales y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento.

Correspondencia

Carolina.—A. P. Recibimos 22'50 pesetas por paquetes; Pagado el 329.	
Marinaleda.—J. M. Id. 6'50; para <i>La Voz Campesino</i> 3'50 y libros 3. El paquete se deposita en correos siempre el mismo día.	
Capellades.—C. del P. Id. 4 por suscripción.	
La Felguera.—A. M. Id. 8'40 por libros.	
Blanes.—C. M. Id. 1 por suscripción.	
Sotroñido.—M. S. Id. 12 por libros.	
Sabadell.—B. L. Id. 5; por folletos 2'10 y paquetes 2'90. Pagado el 338, faltan 0'60.	
Santiago.—H. R. Id. 5 que abonamos por paquetes. Pagado el 314, faltan 0'20.	
Femenias.—J. M. Id. 3 por paquetes. Pagado el 338.	
Ripoll.—J. S. Id. 12; libros y folletos 2'50 y paquetes 9'50. Pagado el 334. <i>El Hombre Libre</i> no se publica.	
Arahal.—M. R. Id. 1'85; para libros 0'85 y paquetes 1.	
Requena.—A. G. Id. 2'05 para libros.	
Algers.—J. F. Id. 1 peso, por el que dieron 4'65 pesetas, por suscripción. No tenemos el folleto que pides.	
Azuaga.—F. M. Id. 4'10 para libros.	
Prado del Rey.—F. G. Id. 13; para <i>Solidaridad Obrera</i> (2 meses suscripción de la Sociedad «El derecho a la vida»), 3 y paquetes 10. No se recibieron las 4'45 pesetas.	
Murcia.—F. S. Id. 10 por paquetes. Pagado el 338.	
Cádiz.—B. S. Id. 5 por suscripciones.	
Valencia.—M. D. Id. 12'40 por paquetes.	
Lisboa.—J. S. Id. 25; para Severino Alvarez, de Coruña, 3; <i>La Voz del Obrero</i> (por paquetes de Represas) 3 y paquetes 20. También os abonamos las 10 a que os referís. Pagado 337.	
Sevilla.—J. D. Id. 3'50 por paquetes.	
Cervia.—M. M. Id. 17'50; donativo 1'90 y suscripciones 12'60.	
Castellón.—D. M. Id. 32; para Jaime Aragón 2'25; «Proletariado Militante» 0'75; presos 0'50; donativo 0'50 libros 9'80 y paquetes 18'20. Pagado el 339.	
Miranda.—T. I. Id. 7 por paquetes. Pagado el 339. Adendas los libros.	
Aznalcollar.—M. D. Id. 16'35; por libros 2'35 y paquetes 8.	
La Rambla.—S. de A. Id. 2 por suscripción.	
Santiago.—J. V. Id. 4 por paquetes. Pagado el 317, faltan 0'30.	
Utrera.—A. M. Id. 3 por id. Pagado el 332.	
Ciño Santa Ana.—D. B. Id. 10 por paquetes. Pagado el 343.	
Vinaixa.—P. V. Id. 4; libros 3 y suscripción 1.	
Valladolid.—A. S. Id. 30; <i>Solidaridad Obrera</i> (del A. Sindicalista) 1'50; libros 6 y paquetes 22'50. Pagado el 337, faltan 1'35.	
Lloret de Mar.—R. Ll. Id. 2'40 por paquetes.	
Sax.—J. J. V. Id. 4 por paquetes. Pagado el 339.	
Marchena.—D. M. Id. 10; libros 4'50 y paquetes 4'50. Pagado el 334, sobra 1.	
Almadén.—P. M. Id. 12; libros 5'20 y paquetes 6'80. Pagado el 341, sobran 0'60.	
Ayamonte.—D. P. Id. 1'75; presos 0'15 y libros 1'60.	
Moreda.—C. P. Id. 16; <i>Solidaridad Obrera</i> 1'50; libros 4'50 y paquetes 10. Pagado el 344.	

Balace del número 339